

quez; la toma de Tepic, y alcance de Rojas á Márquez. Dichas notas constan en el alcance al Boletín núm..."

"Día 21."

"Salen más fuerzas: del Batón. activo de San Luis, una Batería compuesta de un obús de á 24, una pieza de á 12, tres de á 8 y una de á 4, y 8 carros con porque y una fragua. La artillería para la División del Norte y la Infantería, la Brigada de Tracóniz."

"Día 22."

"Llega procedente de Tula el Gral. García con parque para su Brigada y algún armamento."

"Día 23."

"Se impuso un préstamo de cincuenta mil pesos al comercio, exceptuándose extranjeros (menos los españoles.) Debe hacerlo efectivo el Comandante militar Bustamante."

"Llega extraordinario de Tracóniz, conduce un pliego en que este renuncia el mando de la Brigada, pide su separación del servicio y que se le extienda un pasaporte para Méjico. (Se ignora absolutamente cuál sea la causa.) Entregó el mando á un tal Coronel Campos dado de baja por ser el que abandonó el paso del Novillo, cuando fué por esta causa derrotado el Ejército en San Joaquín."

"Hubo una concentración de las fuerzas de Doblado, Blanco y Tracóniz, según parece el primero se replegó de Lagos porque Woll con mayores fuerzas se dirigió á aquel punto; y Doblado lo invitó para que lo protegiese en su retirada."

"Día 25."

"Me llama Degollado, me comunica la renuncia de Tracóniz, y me dice que va á marchar al lugar en que se encuentra el segundo. Me manifiesta que se hace preciso el que marche yo á tomar el mando de las fuerzas, le contesté que estaba pronto, y que tuviera presente que yo seguía una máxima

de mi padre, y era que nunca solicitaba servicio sin rehusar el que se me nombrara, estando en la dignidad de mi empleo como militar."

"Llega otro extraordinario, trae la ratificación de Tracóniz de haber entregado el mando al Coronel Campos por ser el más autorizado. Viene una carta del Lic. Acosta y otra de Blanco, la del primero manifiesta que el disgusto entre Tracóniz y Doblado dimana de que éste le retiró á aquél una abanzada incorporándosela á su fuerza; pero que esto ha sido inexacto porque la abanzada se ha retirado, dando parte de que ninguna orden recibió de Doblado."

"Sale á las 3 y media de la tarde Degollado rumbo á S. Felipe, donde están las tropas, lo acompañan Go. Prieto, y dos ayudantes."

"Queda Farías encargado por Degollado para lo que ocurriera y se me infiere la ofensa de no dejarme á mí á quien correspondía por ordenanza, por ser el Gral. más antiguo y además el único efectivo."

"Día 26."

"Se recibió extraordinario de Doblado en que pide se le quite el mando de las fuerzas de Zacatecas, y se le deje solamente con las que tiene de Guanajuato para operar sobre el enemigo."

"Se anuncia por una carta particular que Vidaurri ha caído prisionero en poder de Zaragoza."

"Día 27."

Se solemniza este día, hay Te Deum y concurren las autoridades; en la tarde se lee un discurso en la calzada de Guadalupe por Francisco María Valadez, está poco animado por falta de concurrencia, en la noche hay músicas y fuegos en la plaza."

"A las seis de la tarde llega Degollado, Prieto y los 2 Ayudantes, viene de S. Felipe, nada me dice Degollado; pero parece que está resuelta la separación de Tracóniz, debiendo éste venir á este Cuartel Gral.—Blanco quedó mandando todas las fuerzas. Tracóniz dirige á Degollado una comunica-

ción algo irrespetuosa, manifestándole que cumplió con la ordenanza al entregar el mando al Coronel Campos (á quien había sin ningún antecedente dado de alta, sin que siquiera hubiera dado conocimiento al Cuartel Gral.)”

“Día 27.”

“Fué fusiado á las 9 de la mañana en la Plazuela de la Lagunilla, N. Zapata, por ladrón y asesino, contándose, entre otros, los que perpetró en distintos días contra cinco soldados, que dispersos de la acción de Ahualulco, se retiraron heridos para Monterrey, sorprendiéndolos en el venado; llegando su barbarie al extremo de sacarle las entrañas á uno de ellos y puestas en una asta pasearlas por las calles, vociferando palabras de execración contra los liberales.”

“En la tarde llegó después de entregar el mando de la Brigada qe. le estaba encargada, el General Tracóniz, con su estado mayor y una pequeña escolta.”

“Día 30.”

“Se recibió el parte oficial del Gral. Zaragoza participando haber batido en el Palacio de Monterrey á Vidaurri; habiendo éste sucumbido y estar hecho prisionero lo mismo qe. Zuazua; pero Zaragoza da conocimiento de haberse comprometido á expedir su pasaporte á Vidaurri pa. qe. salga de la Frontera al extranjero y esperar órdenes respecto de Zuazua qe. pretende igual cosa.”

“El Gral. Blanco da parte de habersele pasado una parte de la abanzada del enemigo qe. estaba cubriendo el puerto de Ardillas.”

“Dispone el S. Degollado qe. sea destituido el Administrador de Correos de Hidalgo, porque ha desmerecido la confianza pública y especialmente porque adelantó á Vidaurri un extraordinario, avisándole su destitución y haciendo qe. le llegase á éste antes qe. Aramberri pudiera obrar con arreglo á lo qe. se le prevenía. Fué nombrado y empezó á funcionar interinamente Aguilar.”

“Doblado propone un plan de operaciones del qe. no me ha dho. nada el S. Degollado; para desarrollarlo se sitúa en

..... con su fuerza y debe tener una conferencia con Blanco.”

“Remite Doblado nueva correspondencia interceptada al enemigo en qe. revela su situación, debe publicarse en el Boletín núm.”

“Día primero de Octubre.”

“Se reciben noticias de Tampico y Veracruz, del primer punto se anuncia como cosa indudable el qe. saldrían hoy para esta Ciudad, 600 infantes, 6 piezas, 1,000 fusiles, parque, etc. De Veracruz que es un hecho el negocio sobre dinero y armas y que se mandaran 70 mil pesos.”

Todo lo anterior pone de manifiesto las grandes dificultades que rodeaban á Degollado; el rompimiento con Vidaurri era de esperarse por las tendencias que siempre tuvo de obrar por separado, desconociendo en los Estados de Nuevo León y Coahuila, cualquiera autoridad que no fuese la suya propia; por fortuna la mayoría de los defensores del partido progresista desecharon siempre ambiciones personales, y si bien es cierto no todos fueron abnegados, la mayoría obedeció á Degollado.

Dada la disolución del Ejército, la falta de recursos y las especiales condiciones en que se hallaban, Degollado, escuchando los consejos del Gral. Alvarez, resolvió la situación procurando seguir un plan estratégico de este último, en la forma en que relato los sucesos que se siguen.

La fatalidad vino á destruir con un solo golpe, todos los elementos que desde el viaje á Veracruz de Degollado lograron adquirirse, en varios meses y á costa de un laborioso y constante trabajo. Las gestiones de aquél obtuvieron del gobierno constitucional algunas armas y recursos, y del Estado de Tamaulipas algunas tropas, esto en orden á elementos; y con respecto á la campaña, gracias á hábiles movimientos estratégicos y á buen orden en ella, pudieron burlarse del enemigo, haciéndole perder todo el bajío. El General Alvarez vió realizados sus propósitos: la concentración del ejército en determinado día tuvo verificativo en Celaya. Esto significaba un triunfo, se había logrado reunir, formando un fuerte conjunto, varios elementos dispersos que unas ve-

ces obtendrían ventajas y otras serían destruídos, pero sin alcanzar ningún resultado verdaderamente práctico.

No debería tardar mucho el anuncio del primer choque que aquel Ejército iba á sufrir, las noticias se recibieron y el General Alvarez, antes de que marchara, le dió la necesaria organización. El enemigo se hallaba cerca, por lo tanto hubo que formar una Junta de Generales para resolver lo conveniente, pero en ella no se escuchó la opinión del que hasta entonces había sido el cerebro del ejército, del mismo General Alvarez, que momentos después caía herido. La fatalidad acabó en un momento con todos los elementos y ventajas adquiridas, al siguiente día fueron derrotadas por completo las fuerzas liberales, que sufrieron una escandalosa dispersión, y al abandonar el campo, perdieron toda su artillería.

Siguiendo la relación de los acontecimientos, como se recordará, Tracónis renunció el mando de la Brigada Ligera de San Luis Potosí, y obsequiando los deseos de Degollado, el Gral. Alvarez fué á hacerse cargo de ella, según el siguiente nombramiento:

"República Mexicana.—Ejército Federal.—General en Jefe.—Confiando en la pericia militar, ilustración, patriotismo y demás recomendables prendas que adornan á V. S., he tenido á bien encargarle el mando de la Brigada Ligera de S. Luis que se hallaba á cargo del Sr. D. Juan Bautista Tracónis, cuya Brigada entregará á V. S. el Sr. Gral. D. Miguel Blanco, que es quien se encargó interinamente de ella mientras se hacía un nuevo nombramiento por la renuncia del Sr. Traconiz. Servirá de Mayor de Ordenes de la Brigada el Sr. Coronel D. Enrique Ampudia y llevará V. S. del Depósito General los Jefes y Oficiales que necesite para su estado mayor, previniéndoles que hoy mismo se pongan en marcha con V. S. para la Hacienda del Jaral que es donde debe encontrarse actualmte. la expresada Brigada. —Dios y Libertad, Cuartel General en San Luis Potosí, Octubre 3 de 1859. S. Degollado. Sr. Gral. D. Je. Justo Alvarez, en Gefe de la Brigada Ligera de S. Luis Potosí."

Inmediatamente entró á ejercer el mando de la anterior, y en una proclama manifestaba á sus soldados que: Degollado, cuyos sacrificios por la libertad eran tan conocidos, lo había puesto á su cabeza para seguir sosteniendo la cons-

titución y la reforma: Que la autoridad puso en sus manos las armas para que hicieran triunfar las ideas de libertad, progreso y civilización; que su compromiso era de aquellos que para cumplirse eran necesarios grandes sacrificios, los que estaba seguro que sufrirían: Que en cambio, los pueblos venerarían su memoria, inmortalizarían sus nombres y el Gobierno aseguraría el porvenir de las familias de los que sucumbieran en la lucha: Que como soldado les aseguraba el triunfo si tenían en los momentos del combate: valor, subordinación y disciplina y que la Nación premiaría sus servicios que él haría presentes á la Patria.

En seguida transcribió su nombramiento á los Generales Blanco y Doblado, manifestándoles que, según instrucciones verbales que recibió del Cuartel General, debería obrar en combinación con ellos para el mejor éxito de las operaciones.

Según lo prevenía el mismo, la entrega de la Brigada la había de verificar Blanco, y entonces surgió un incidente digno de ser tomado en consideración, porque revela la abnegación y el patriotismo de que hacía uso en todos sus actos. En carta de 6 de Octubre de 59, al participarle al General en Jefe el que se había recibido del mando de la Brigada, entre otras cosas le decía: que Blanco manifestaba que era indispensable el que hubiera unidad en el mando, es decir, que ambas fuerzas quedaran bajo las inmediatas órdenes de una sola persona, y que la opinión anterior había quedado corroborada, en parte, pues al entregarle la Brigada, dos pequeñas piezas de artillería que le correspondían se habían quedado en San Felipe con los Rifleros del Norte; que al otro día había dado la orden respectiva, nombrando el servicio y que por su mismo conducto se le había remitido el "santo," lo que revelaba superioridad de mando, que por lo pronto y para evitar dificultades lo había aceptado, pero que en lo sucesivo no sería así; proponiéndole el que obraran por separado la Brigada de San Luis en San Francisco y la del Norte en el Jaral.

Degollado, entre otras cosas, le contestó con fecha 7 del mismo: "Efectivamte. como V. dice en su carta de ayer, mi destino es luchar con toda clase de dificultades y sinsabores, q. no acaban con mi existencia pr. que todavía no lle-

ga la raya. Y lo que más me duele es qe. nadie me ayuda, ni aun los q. más á fondo conocen las dificultades de mi posición. Sin embargo, como tengo que ir adelante y es mi deber arrostrar con todos los obstáculos, me es preciso dar un corte á los puntos que Vd. me propone en su citada, escogiendo de los males el menor."

"De ningún modo es conveniente q. se dé otro paso retrogradante pr. esas fuerzas, pues hartó mal se ha recibido la traslación de su mayor parte al Jaral. Yo quisiera pr. el contrario que se avanzara hasta S. Miguel pa. obligar á Woll y Castillo á dejar León y retroceder á Irapuato y Salamanca."

"En cuanto á la unidad de mando de la División del Norte y Brigada de S. Luis, tiene razón el S. Blanco y es necesario determinar como determino esa unión dándole á él el mando por la misma razón qe. yo tengo el de todo el Ejército á pesar de ser yo el último y más ignorante de todos los generales. Pero como esta disposición deja subordinado á V. qe. es superior en antigüedad y conocimientos, no me creo con derecho á exigir este sacrificio de U. y pr. lo mismo le dejo toda la libertad necesaria para renunciar el mando de la brigada de S. Luis, sin qe. deba V. temer q. se altere nuestra buena amistad."

El inolvidable Guillermo Prieto, miembro entonces de la llamada Brigada de pluma, se hallaba á la sazón en el Cuartel General, y al tener conocimiento de lo anterior, le dirigió al General Alvarez la siguiente carta, de la misma fecha: "Pepe muy querido: V. tiene dicho y con justicia qe. esta guerra es más de hombres de estado q. de generales y más de acomodamientos q. de ordenanza. Fíjese V. en este principio sin desconocer un punto. Recuerde V. su propia conducta, y por ella nórmese. Recuerde que la mayor victoria de armas, no vale lo q. un triunfo sobre el amor propio."

"Yo veo sufrir al S. Degollado como un mártir, su corazón debe ser una llaga, tal vez por eso estoy tan identificado con él. Yo ruego á V. por nuestra amistad predique á Tapia, qe. razone con Blanco, en una palabra, q. ni renuncie V., ni permita por su parte q. se haga más que lo que manda el patriotismo, la razón y la virtud q. valen más q. toda la ordenanza y las reglas y el orgullo. Pepe, V. es un demócrata, U. es un ejemplo de juventud pundonorosa q.

estudia y "se corta las uñas" y se viste de limpio. Dé V. ejemplo de abnegación, acuérdesse q. el Genl. Núñez militó á las órns. de Blanco y no por eso perdió nada. No crea V. que le aconseje yo nada indigno, sólo le ruego q. todos cuidemos á Degollado, porque es la unidad, la idea, la luz, y sin él todo sería en estos momentos duelo y caos."

Ya en el capítulo cuarto dí á conocer una carta que se relaciona con esto, y la que expresa las verdaderas razones que tenía el General Alvarez para no servir á las órdenes de Blanco: no era cuestión de ambición, ni de antigüedad, sino de falta de energía y de aptitud de este último para dirigir las tropas, como general en Jefe, en momentos decisivos.

A consecuencia de las anteriores, el General Alvarez manifestó á Degollado que en bien de la causa que sostenían, y siendo consecuente con el cariño que siempre le había profesado, desde ese momento aceptaba el quedar bajo las órdenes de Blanco; lo que también participó al señor Prieto, agregándole que de acuerdo con la política que se había trazado el General en Jefe, obsequiaba los deseos de ambos. Mucho fué lo que Degollado le agradeció esta conducta y con la sencillez, sinceridad y franqueza que le eran características, le hablaba en cartas inéditas en mi poder, de 9 y 16 del mismo, en estos expresivos términos:

"Sin embargo, á la fha. sabrán U.U. ya algo más de positivo sobre los proyectos enemigos, y en todo caso estoy muy confiado en qe. por su acreditada abnegación y patriotismo, así como por el sincero cariño qe. me dispensa, auxiliar á U. al Sor. Blanco en todos sentidos, inspirándole con sus luces, actividad y valor, lo más conveniente qe. este amigo atenderá sus indicacions. con la misma "deferencia qe. yo lo he hecho."

Y en la de fecha 16:

"Con mucho gusto me he impuesto de la grata de V. fha. de ayer, pues es un consuelo muy grande pa. mi atribulado espíritu, ver qe. puedo contar ciegamente con el corazón de mis verdaderos y buenos amigos. Doy á V. mil y mil gracias por su deferencia y abnegación, y como no siempre será la misma nuestra situación sino qe. pronto variará favorablemente, V. encontrará infaliblemte. la merecida recompensa á sus sufrimientos."

"Mientras tanto ya conoce mi carácter tan ageno de toda ridícula pretensión, así qe. debe continuarme sus indicaciones y conseos, seguro de que los oiré con gusto y reconocimiento. por el muy justo interés que lo ocupa por el bueno y pronto éxito de nuestras operaciones."

"Muy bien me parece el propósito de avanzar hta. Allende, pues tal actitud ha sido como U. ha visto mi idea fija y no movimtos. retrógrados qe. tanto nos dañan. Ya le escribo sobre el particular al S. Blanco á fin de qe. asegurado del alejamiento de Woll aproveche inmediateamente. la ocasión pa. efectuar el movimiento."

Así terminó aquel incidente, y como consecuencia natural se comunicó á Blanco que las fuerzas del Norte y la Brigada de San Luis, desde ese momento formarían una División que quedaba bajo sus órdenes.

Según el Diario de Operaciones del General Alvarez, (1) Jefe de la Brigada de San Luis, el día 13 de Octubre, la división á las órdenes del General Blanco se encontraba en la hacienda del Jaral, y de ese día dice lo siguiente:

"Año de 1859."

"Octubre."

"Día 13, en la Hacda. del Jaral."

"Llegó, procedente del cuartel gral. un Ayudante del Cuerpo Médico pa. el servicio del Hospital Militar de esta Brigada; conducía una caja de instrumentos de amputación usada."

"Con arreglo á los datos que ministró el Admor. de esta hacienda, se formó á rumbo y distancia el borrador del Croquis núm."

"Preguntado por el señor Gral. Blanco ¿qué resultado daría un movimiento de estas fzas. hacia S. Miguel de Allende? le manifesté que en mi opinión trastornaría la marcha de los reaccionarios con la conducta á Guadálaja. y que mi opinión era el dejar al enemigo que se aleje en esa dirección y que el plan que debería adoptarse ya reunidas las fzas. que deben llegar de Tamaulipas, las que se organizan en S. Luis

(1) Diario manuscrito, inédito en mi poder. Tiene la siguiente carátula: "Diario del Sr. General en Jefe de la Brigada Ligera de S. Luis.—Comienza el día 13 de Octubre de 1859."

y las que deben armarse de Aguascalientes, en combinación con las de Doblado y Morelia, darían el siguiente personal:

"DIVISION BLANCO."

Infantería.	1,000.	De batalla	De montaña
Caballería.	600.		
Artilla.		6	2

BRIGDA. DE TAMAULIPAS. (5)

Infantería.	600.		
Caballa.	200.		
Artilla.		0.	2

FUERZA PROCEDENTE DE TAMPICO.

Infanta.	600.		
Caballa.	100.		
Artilla.		6.	0.

FUERZA QUE SE ORGANIZA EN S. LUIS Y AGUASCALTES. CON LOS 1,000 FUSILES QUE VIENEN DE TAMPICO.

Infanta.	1,000		
Total.	4,100.	12.	4.

Estas fuerzas compondrán la columna de maniobra de S. Luis á Celaya por S. Miguel de Allende.

DIVISION DEL CENTRO.

Infanta.	1,000.		
Caballa.	500		
Arta.		4.	6.
	5,600.	16.	10.
Vuelta.	5,600.	16.	10.

(1) Que ya estaba en San Luis, y á que se refiere el general Alvarez en el Diario que transcribi, diciendo que llegó á aquella plaza el 12 de Sepbre.; aunque entonces no hacía figurar la caballería con que probablemente se aumentó despues

De ba-
talla De mon-
taña

De la vuelta. 5,600. 16. 10.

FUERZA DE PUEBLITA QUE DEBE INCORPORARSE. 500. „ 2.

FUERZAS DE MORELIA QUE DEBEN INCORPORARSE A LA DIVISION DEL CENTRO:

Infanta. 1,000.
Caballa. 400.
Artilla. 4 2.

Total. 7,500. 20. 14.

“Esta fza. dividida en dos columnas que partirán en número de 4,100 hombs. y 16 pzas. de Artilla. á S. Miguel de Allende cubriendo el camino que viene de Guanajuato por Sta. Catarina y del Puerto de Calderón.”

“La segunda columna compuesta de 3,400 hs. y 18 pzas., partiendo de Pénjamo por Salvatierra al Puerto de Ferrer pa. concurrir en determinado día con la columna que hemos denominado de S. Luis á ocupar la Ciudad de Celaya. El enemigo que suponemos en marcha con una parte de sus fzas. hacia Guadala., ya sea por ir escoltando la Conducta, ya por reforzar aquella Guarnición, ha dejado en Guanajuato una fza. insuficiente para atacarnos en Celaya, y se ve en la precisión de concentrar las fzas. de Guada. con las del Bajío pa. emprender un ataque sobre nuestra posición; cuando sus columnas hayan rebasado de León, nuestras Divisiones efectuarán uno de dos movimientos: 1º.—Volver á dividirse efectando sus retiradas, la columna de S. Luis sobre su misma línea y la División del Centro sobre la de Morelia: ó 2º., todas las fzas. situadas en Celaya, moverse hacia Morelia por Acámbaro.”

“Como el enemigo al venirse sobre nosotros hacia Celaya,

ha tenido la precisión de abandonar á Guada. las fzas. de Ogazón y Coronado la han ocupado y siguiendolo á la retagdia., han llegado á Tepatitlán ó Lagos; el enemigo, frustrado su golpe en Celaya, contramarchará pa. salvar á Guanajuato. de la invasión de las tropas de Ogazón y Coronado: al efectuar esta operación se encontrará envuelto por aquellas, la que hemos denominado columna de S. Luis, y la División del Centro que han contramarchado hacia el Jaral y Pénjamo, desde cuyos lugares pueden obrar sobre Lagos ó sobre el punto que se quiera elegir pa. el combate.”

“Si esta combinación fuese adoptada por el cuartel general cuando tenga los requisitos que encabeza este plan, entraré en pormenores que podrían desvanecer algunas dificultades que aparecen en el simple relato, pero las prales. ventajas serían la desocupación de Guada., el amago hacia México y la ocupación del frente y retagdia. de la línea enemiga, conservando la circunstancia de que los movimientos de nuestras fzas. pueden esquivar en todo caso el combate y desmoralizar al enemigo, dando por el contrario, ánimo á nuestros soldados para llevar la iniciativa é invadir el territorio ocupado por las fzas. reaccionarias.”

“Octubre 14.”

“El Sr. Gral. Blanco “me pidió una copia de este plan estratégico,” quien la mandó al cuartel general, para sujetarlo al juicio del E. S. Gral. en Gefe del Ejército.”

“El mismo día.—Se dispuso en la orden gral. que concuriesen todos los días las dos escuadras de Gastadores, al tiro al blanco establecido en la Huerta de la hacienda, dando á los tres mejores tiros las gratificaciones de seis reales, cuatro y dos.”

“En la tarde pasé á la Brigada la revista de armas prevenida por la orden de la División del día anterior.”

“En la noche llegaron noticias de que el enemigo había sacado el día 13 de Guanajuato la conducta en 4 atajos, varios carros, yendo en 4 de ellos cuatro piezas de montaña y 600 hombres de infantería y caballería. Que en León debían incorporárseles fuerzas de Woll para escoltarla hasta Lagos, á donde debían venir fuerzas de Márquez á recibirla.”

“En la misma llegó el Pagador con fondos para la Brigada: ningunas noticias de importancia trajo la correspondencia del cuartel general.”

“Octubre 15.”

“En el Jaral.—Comenzaron á tirar al blanco las Escuadras, y obtuvo un premio de tercera clase (2 rs.) el Cabo de Gastadores del 1er. Bn. Juan Martínez.”

“Entregó la pagaduría de la División á la de la Brigada, cuatro días de socorro, y le previne al Pagador los distribuyese á quien correspondía.”

“Día 16.”

“En el Jaral.—Invitado por el señor Gral. Blanco para practicar un reconocimiento de la Cuesta de S. Bartolo, salí á las once de la mañana para dicho punto, y regresé á las ocho de la noche, manifestándole á dicho Sr. Gral. no ser defendible la Cuesta contra un enemigo que atacase trayendo el rumbo de S. Felipe; pero que en sentido inverso presenta todas las ventajas de una buena posición.”

“Día 17.”

“En el Jaral.—Se presentaron los oficiales siguientes: Capitán 1º. de Artillería D. Manuel Rosales Páez. Id., id. D. José Ma. Bonilla, id. 20. D. Octaviano Rosales y Capn. de Caba., Tente. de Artillería D. Cayetano Núñez. Estos oficiales servían en las fuerzas enemigas que se hallan al mando de Woll y se separaron de León el día anterior; van para el cuartel gral. á presentarse al Excmo. Sor. Gral. en Gefe del Ejército y traen varias noticias de interés, entre ellas una relación del parque que tiene el enemigo. Dos de estos oficiales han sido educados en el Colegio Militar y los cuatro son bastante jóvenes y de buen aspecto.”

“El mismo día se dispuso que nos moviéramos con dirección á S. Felipe. Dadas las órdenes, dispuso el Sr. Blanco que lo efectuase la artilla. á la media noche para poder subir la Cuesta con más facilidad en la mañana siguiente; lo que tuvo efecto.”

El General Alvarez, de acuerdo con las ideas desarrolladas en el plan que acabo de dar á conocer, decía á Degollado el día 15:

“Por la apreciable de V. fha. 9 quedé impuesto de los inconvenientes que le hacían no adoptar el movimto. propuesto hacia S. Franco (1) en aquella situación era mi opinión el efectuarlo, en la presente si se ratifica que Woll se mueve con la conducta hacia Lagos, es la de que avancemos sobre la línea de S. Miguel Allende, tanto más, cuanto que creo que muy pronto podrán seguirnos las fzas. que vienen de Tamaulipas y las que se organizan en esa plaza.”

La idea principal del mencionado plan estratégico era concentrar todo el ejército quedando en una posición de tal naturaleza que permitiera poder esquivar cualquier ataque del enemigo, y en libertad para combatir en un momento oportuno, y conducirlo por medio de movimientos estratégicos á determinados puntos; esta segunda parte tan importante como la primera no tuvo efecto por especiales circunstancias que más adelante explicaré. Al tomar el mando el General Alvarez de la brigada ligera de San Luis, creyó conveniente retirarse á San Francisco para no amagar á Woll que con la conducta se dirigía á Guadalajara, idea que Degollado no aceptaba por el efecto que cualquier movimiento retrógrado causaba en San Luis. El día 15, ya se tuvieron noticias de que Woll se dirigía hacia Lagos, alejándose lo suficiente para que las fuerzas liberales ocuparan San Miguel Allende, y por lo tanto, la oportunidad para empezar á desarrollar el plan estratégico citado se presentó. Degollado ya tenía conocimiento de él por conducto de D. Miguel Blanco, á quien le dió sus instrucciones para que, asegurado del alejamiento de Woll marchara sobre San Miguel Allende, aceptando así la idea del General Alvarez. (2) “Con gusto recibí su apreciable fha. de ayer—decía el mismo á Degollado el día 17—y hoy lo tengo al contestarle que mañana salimos con dirección á S. Miguel de Allende, de conformidad con sus deseos, y de acuerdo, aunque en una parte, con el plan

(1) Como se recordará el general Alvarez en carta de 6 de Octubre, propuso á Degollado moverse hacia San Francisco, cuando trataba de separar sus fuerzas de las de Blanco.

(2) Como se lo comunica al mismo en su carta fechada el 16 que transcribí.

estratégico que, por conducto del Sr. Blanco, remití á V. y que es de sentirse no poderlo llevar á cabo en todas sus partes."

En aquella fecha no se podía llevar á cabo en sus principales partes, porque aún no estaban listas las fuerzas de Aguascalientes, las de San Luis y las que se esperaban de Tampico; procurando, por lo pronto, conservar la línea de comunicación con San Luis.

"Día 18."

"A las siete de la mañana salimos con todas las fzas. acampadas en el Jaral, con dirección á S. Felipe; en la Cuesta de S. Bartolo encontramos los carros de parque que la subían con mucha dificultad, proviniendo este mal del pésimo estado de las mulas; llegamos á las dos de la tarde á S. Felipe: fué alojada la fza. y habiéndose dado alojamiento en un local donde había fzas. de Nuevo León al parque y mula de la Brigda. Liga. de S. Luis, se trabó una cuestión porque el Oficial de la escolta del parque D. tomó la voz del Mayor de Ordenes Ampudia para ocupar á la fuerza aquel local: en esos momentos llegó el Sr. Blanco y habiéndole dado conocimiento las fzas. de Nuevo León de lo que pasaba, le mandó orden á la fza. que ocupaba el local pa. que si insistía en entrar, hiciesen fuego á los que lo pretendían. Aclarado este hecho resultó no ser cierto que Ampudia hubiese autorizado al Oficial. . . . para que ocupara aquel local y por haber tomado su nombre ha quedado preso el referido oficial y el S. Blanco satisfecho."

"Al obscurecer nos reunió el Sr. Blanco á Tapia, Coronel Seguin y á mí, para leernos la comunicación del Sr. Degollado pa. que "avanzamos sobre la línea de S. Miguel." Nos preguntó si sería conveniente continuar nuestra marcha hasta Dolores, dejando ya bastante distante al Pagador de la División, que no podría salir de S. Luis hasta mañana y que esperarlo sería no dar cumplimto. á la orden. Dije que en mi opinión se debía seguir la marcha, pero no hasta Dolores, porque el ganado de los carros se hallaba en tal estado, que si llegaba hasta Dolores, mañana sería muy tar-

de y quedaría inútil en parte para continuar la marcha; pero que dividiendo la jornada, podíamos quedar en Trancas y conciliar el no alejarnos tanto del Pagador y el que el ganado sufriese un poco menos, obsequiando la orden del Sr. Gral. en Jefe, siguiendo nro. movimiento. Adoptada la idea, se dispuso se efectuase de la manera indicada."

"Nos manifestó que creía conveniente el que una fza. que está situada en S. Diego del Bizcocho, en núm. de 70 hombs. de esta División, hiciese un movimto. rápido hacia el otro lado de S. Miguel de Allende, de suerte que se intentase cortar la retirada á Querétaro de algunos personajes de aquel punto de quienes podrían sacarse algunos recursos: dije que en mi opinión no se conseguiría, porque se habrían retirado con anticipación, ó lo harían por multitud de caminos de rueda y herradura que tiene S. Miguel y que puesto que sería preciso para que tuviese más probabilidades de éxito este movimto. el que se efectuase por S. José Iturbide pa. ocupar la parte alta de S. Miguel y cortar la retirada á Querétaro, se expondría quizá á esta fza. á ser envuelta y batida por algunas fzas. mayores de la gente armada que tiene Mejía en la Sierra. (Quedó pendte. de resolución esta idea.)"

"Habiendo notado á la incorporación de las fzas. de S. Luis con las de Nuevo León la altanería y orgullo de las segdas. para con las prims. y deseando evitar que haya lances desagradables, previne en lo particular á todos los Jefes de la Brigda. que tolerasen con prudencia cualquiera cosa que pudiese traer un disgusto de trascendencias, y que cuando hubiese algún incidente me dieran parte para providenciar de acuerdo con el Sr. Blanco."

"Se dió un día de socorro á la tropa, sin comprenderse la oficialidad."

"Día 19."

"Emprendimos la marcha á las siete de la mañana, rumbo á Dolores, llegando á la Quemada á las doce de la mañana, y habiendo hecho alto de dos horas, continuamos hasta que llegó la fza. á Trancas, donde se tomaron algunas precauciones por estar á diez leguas de Guanajuato por un camino de herradura."

"Se dió otro día de socorro á la tropa y un auxilio de \$25 para los oficiales del 20 Batn."

"Tuve una conferencia con el Sr. Blanco sobre tomar precauciones para la seguridad de los caudales que venían pa. la División, procedtes. de S. Luis, y se acordó que saliese un Ayudante con dirección al Cubo pa. que el Pagador Gral. no tomase la dirección de S. Felipe, sino que siguiese á reconocer el camino que viene á la Hacienda de la Venta; igualmente se mandó una escolta por este último camino pa. encontrar al Pagador."

"Día 20."

"Trancas.—Salimos de Trancas á las seis de la mañana, llegando la fza. á las nueve á Dolores: se hizo un alto de dos horas y se previno á los cuerpos se proveyesen de víveres, por no haber en el tránsito ningún punto donde proveerse de ellos. Se emprendió la marcha á las once, continuando de la manera que se había emprendido con los trenes á la vanguardia por tener el enemigo á retaguardia; pero siendó mucho lo que retardaban los carros por el mal estado de la mulada, se dispuso se quedasen 80 infantes con ellos para ayudar á sacar los carros de los malos pasos, ofreciéndoles un real de gratificación por plaza, caminando la tropa todo el día por la dificultad del paso de la Lagunilla, no pudo llegar la artillería é infantería á esta plaza de S. Miguel de Allende hasta las diez de la noche; y los carros no pudieron efectuarlo igualmte. hasta otro día á las nueve de la mañana."

"Regresó el explorador que se hallaba situado en León, manifestando que Woll con toda su fuerza había salido de aquel punto con la conducta rumbo á Lagos."

"En este punto de Dolores encontramos al Capitán D. José Crescencio Rivascacho, que fué uno de los once que en unión del Cura Hidalgo dieron el grito de la Independencia, la noche del 16 de Sbre. de 1810.—Le regalé 10 ps. y el Gral. Blanco 15."

"Día 21."

"En San Miguel Allende.—Fueron alojados los cuerpos de infantería en S. Franco. y la Casa de Canal: la Caballa. en los mesones. El resto de la fza. de la Brigada del Norte, en los mesones, á excepción de 100 Rifleros que el Sr. Blanco mandó con anticipación pa. voltear esta población, situándolos en los Ricos para cortar así la retirada á los que huyesen de esta misma población. Esta operación dió por resultado la adquisición de 60 mulas que llevaba un Clérigo escoltadas por diez paisanos que hicieron fuego, queriendo defenderlas: pero que huyeron abandonándolas, debiendo su salvación éstos y el Cura á los buenos caballos en que iban. Otra fuerza igual avanzó al Puerto de Calderón para cubrir la avenida de Celaya."

En la misma fecha el General Alvarez decía al General en Jefe, entre otras cosas: "No he tenido tiempo de reconocer los alrededores de este punto; pero es indudable que llena muchas de las condiciones estratégicas para servir de base de operaciones militares" y por consigte. nuestra posición es buena en todos sentidos, así es que nada debe V. temer por estas fzas., que oportunamte. si llegare el caso de que Woll y todas sus fzas. se nos hechasen encima, nos burlaremos de ellos replegándonos sobre esa línea, esto es, si antes no es posible combinar algunas operaciones sobre Guanajuato ú otro punto."

"Mucho celebro sea del gusto de V. la posición que ocupa, le decía Degollado el 24, contestando la anterior, y felicito á V., al Sr. Blanco y á nuestros amigos por el brío y buen sentido de esas fzas., para mí el mejor prelude de victoria. "Ahora se ve palpablemte. la importancia de la marcha de U.U. en que tengo fundadas esperanzas."

"Escribo al S. Blanco sobre el plan de operaciones de U.U. y excuso encarecerle porque U. me conoce y penetrará mis miras. Encargo á U. que por todos los medios posibles se relacione con las fzas. de Arteaga, las de Huerta y Pueblita, pues U. sabe la importancia de obrar en combinación." (1)

(1) Siguiendo la indicación de Degollado, el 26 se dirigió á Huerta pidiéndole informes sobre las fuerzas de su Estado, para ponerse en contacto con ellas.